
Conseil de laboratoire du 7 juillet 2016 

 

Membres présents : Stéphane Lambrecht, Octave Jokung, Julien Icard, Chokri Dridi, Laurent Siguoirt, 

Antoine Masingue, Hervé Mauroy, Stéphane Michel, Sylvain Petit, Ludovic Vigneron, Isabelle Tilloy 

Invités présents : Olivier Lutun 

Membres excusés : Stéphane De La Rosa, Magali Jaouen, Marion Ho-Dac, Yann Dumont 

Le compte-rendu du Conseil du 25 février 2016 est adopté à l’unanimité. 

 

Budget : 

Au 1er juillet 2016, hors chaire Jean Monnet, il reste 39722 – 21036,29 = 18685,71 euros en 

fonctionnement et 6000 – 2532,32 = 3467,68 euros en investissement 

En ce qui concerne la chaire Jean Monnet, au 1er juillet 2016, il reste 15104 – 10199,55 = 4904,45 

euros 

Bilan des projets 

ITIS : 

Le colloque sur la flexibilité dans la commande publique du 3 juin 2016 s'est très bien déroulé, un 

bon succès pour associer des professionnels et des étudiants du M2 contrats publics 

Nous avons fait venir un DR du CNRS (Frédéric Marty) en mars pour une conférence très intéressante 

sur l'économie de la commande publique.  

Une parution en anglais sur la « Good local governance » est actuellement sous presse chez les 

éditions Bruylant / Larcier, avec une direction de St. De La Rosa, D. Lhomme et une collègue croate 

MDD : 

Projet ECOBRUIT (RAILENIUM/SNCF/IDP) : fin du stage, recrutement d’une chercheuse post-doc par 

RAILENIUM (débute le 1er septembre) , Noëlvia Sedoarisoa 

Projet SEGIACS (Région Haut de France) commencera en septembre, recrutement d'un chercheur 

post-doc, Vincent Boitier 

Projet ELSAT : début en janvier 2017, 4ans – candidate pressentie pour poste de chercheur post-doc 

Tourisme, BQRI de la COMUE sur l'économie du tourisme : avec Neelu Strenam, prochaine 

publication en vue ; discussions avec le VP Relations Internationales pour faire venir un enseignant 

du Canada en qualité de professeur invité, pour trois conférences, ce professeur invité travaillerait 

sur la problématique d’accueil des touristes ; collaboration avec le CALHISTE (Claire Barat , 

historienne et géographes) : projet d’étude sur Sinop, ville située sur la mer Noire à soumettre en 

février (projet européen), un séminaire de recherche conjoint aux masters AES et Culture et 

Patrimoine pour travailler sur le projet. 

Colloque sur la négociation et les contrats du 18 mars 2016 : les actes seront publiés prochainement 

chez Dalloz (deux tomes pour une meilleure lisibilité des travaux) 



Colloque sur la négociation et les activités de transports du 28 avril 2016 :  pas de publication 

immédiate, travail sur un jumelage des écrits (Dalloz – Jurisclasseur)  

Le Professeur Isabelle Bon-Garcin propose l’intégration de la chronique du droit du transport à 

Laurent Siguoirt 

Projet à construire avec M. Yann Dumont, Contract manager chez Bombardier, autour du risque dans 

les contrats publics dans le secteur ferroviaire ; M. Yann Dumont est en partance pour le Canada, il 

sera remplacé par son supérieur chez Bombardier, M. Miguel Saraiva, celui-ci sera nommé lors de 

l’AG de rentrée. 

RIO : 

La publication des actes du colloque sur les PME (IDP/Chaire CGPME) de septembre 2015  est en 

cours 

Séminaire SICCOGEF : pas d'activité pour le moment, la question de l'avenir de ce réseau est posée 

Management RH : colloque PME en novembre 2016 organisé par Kiane Goudarzi, invitation de 

directeurs de revues en sciences de gestion sur les PME 

DOBIM : 

L'entrée en vigueur de la réforme du droit des contrats au mois d'octobre prochain, de même que la 

perspective d'une réforme de notre droit de la responsabilité civile, sont matières à de futurs 

colloques. Sera programmée en 2017 une journée d'études sur l'impact de la réforme du droit des 

contrats dans les différents contrats spéciaux que sont, notamment : le contrat d'assurance, les 

contrats du crédit (prêt, garanties...), le contrat de bail, etc... Le format pourrait être celui de 

plusieurs matinées réparties dans l'année. 

THEMOS : 

Les actes du colloque organisé par Silvano Aromatario et Solange de Carnonnières (sur les modèles 

consitutitionnels) sont publiés, ceux de celui organisé par Solange de Carbonnières (Esquirou) le 

seront en décembre éventuellement ou début 2017 

L'IDP s'associe à un cycle de conférences avec le CRDP (U. Lille 2) : les futures manifestations seront 

organisées sous le patronage scientifique des deux laboratoires ; prochaine conférence : M. JF Kerléo 

sur la contribution du chercheur à la transparence de la vie publique le 13 octobre 2016 

Le projet de conférence organisé par Stéphane François (extrême droite) est reporté à l’année 

prochaine. 

 

Projet de collaborations avec SKEMA 

À la rentrée, sera lancé un nouveau master associant la FDEG et SKEMA sur les contrats d'affaires. 

La présidence souhaite développer les collaborations avec SKEMA dans un premier temps pour 

valoriser ce nouveau master, dans un deuxième temps, surla recherche elle-même ; une réunion 

avec le directeur des formations de SKEMA associant le doyen de la FDEG, la directrice de l'IAE et le 

directeur de l'IDP est prévue le 18 juillet 2016 ; le débat s'engage sur les intérêts de cette 

collaboration, des avis différents, parfois divergents s'expriment ; il est demandé à la direction de 

l'IDP de demander des éclaircissements sur les objectifs de cette collaborations ; les axes de 



recherche de SKEMA sont : finance et gouvernance, marketing, management projet et RH ; les 

disciplines juridiques semblent absentes ; les membres du Conseil de laboratoire se posent beaucoup 

de questions qui restent en suspens : la question de la double affiliation, celle des collaborations en 

recherche, celles des modalités de collaborations 

 

Profilage Recherche des postes d'enseignants-chercheurs pour les quatre années à venir :  

À ce conseil sont discutés les profils Recherche des postes en droit, à la rentrée ce même travail sera 

fait pour la gestion et l’économie et les sciences sociales et politiques. La discussion se fait en 

présence d'Olivier Lutun, Doyen de la FDEG 

En droit : pas de recrutement en 2017 pour l’ensemble de l’université (aucun dégel)  

Le poste de Michel Defossez sera vacant à partir du 31/12/2017 retraite (PR Droit Privé)  

La responsabilité pédagogique du master en droit de l'immobilier devrait être reprise par un 

enseignant-chercheur montrant une activité de recherche soutenue ; le recrutement d'un professeur 

en droit de l'immobilier pour la rentrée 2018-2019 pourrait solutionner ce problème, cela 

permettrait aussi de développer les travaux dans l'axe DOBIM 

L'idée de développer la recherche (et éventuellement une nouvelle formation) en droit de 

l'urbanisme est évoquée ; cette spécialité relève plutôt du droit public, par exemple par un poste de 

MCF (si dégel des postes de P. Loquet ou C. Roussel par exemple) 

De manière similaire à la responsabilité du master en droit de l'immobilier, se pose celle du master 

Justice, Procès et Procédures ; le recrutement d'un spécialiste en droit processuel serait le bienvenu, 

au plus tard pour dans quatre ans étant donné le calendrier des départs en retraite (Mme Morgand) ; 

toutefois entre le droit de l'immobilier et le droit processuel, il serait préférable de mettre en priorité 

le droit processuel, le travail de recherche des membres du laboratoire étant tout de même assez 

développé en droit de l'immobilier. 

Le classement priorisé des profils Recherche des postes en droit recevant le consensus entre le 

Conseil de laboratoire et la direction de la FDEG est le suivant :  

1. un poste de PR ou de MCF avec HDR en droit processuel (pour RP du master JPP) 

2. un poste de PR en droit de l'immobilier (pour la RP du master en droit de l'immobilier) 

3. un poste de MCF en droit de l'urbanisme 

 

Autres points sur les recrutements 

Kiane Goudarzi, professeur en gestion, a quitté l'UVHC. La question de son remplacement est posée. 

Nous aborderons le sujet à la rentrée quand nous aurons le profil de poste. Par ailleurs, un poste de 

professeur de gestion non pourvu cette année sera republié l'année prochaine. 

Programmes de recherche pluriannuels :  



Les nouveaux programmes pluriannuels seront discutés et votés en Assemblée générale à la rentrée. 

Un document descriptif sera diffusé avant l'AG. Les membres du laboratoire pourront ainsi faire 

remonter leurs remarques. 

1. Programme Contracter, Négocier, Risquer (CNR) : les activités rattachées à ce programme 

porteront sur enjeux de la négociation et du risque inhérents à un grand nombre de contrats 

privés et publics de la vie économique, sociale, financière et managériale ; les disciplines du 

droit, de l'économie et de la gestion peuvent toutes contribuer à ce programme en 

apportant leur grille d'analyse propre ; les domaines d'application sont variés : les transports 

et la mobilité, l'entrepreneuriat et l'innovation,les relations de travail ; les actions prendront 

la forme de (1) de soumissions de projets à des appels à projets de la région Hauts de France, 

de l'ANR, de l'Union européenne, (2) d'organisation de manifestations, de séminaires, (3) de 

thèses, (4) de Chaires, (5) d'invitations de professeurs ; dans ce programme, une attention 

particulière sera portée aux collaborations avec Bombardier, et plus précisément avec leurs 

Contract managers qui souhaitent renforcer leurs liens avec les chercheurs de l'IDP sur ce 

thème 

2. Programme Organiser, Développer, Valoriser (ODV) : les activités rattachées à ce programme 

porteront les enjeux sociétaux qui viennent complexifier les activités marchandes et les 

contrats entre acteurs de le vie économique, sociale et managériale. Cette complexité 

provient de multiples sources : nous nous intéresserons aux enjeux liés à l'environnement, au 

social et à l'humain ; ainsi, les pressions exercées par les activités économiques (transports, 

tourisme,…) sur l'environnement appellent des réponses des politiques publiques et des 

citoyens pour mieux encadrer les relations contractuelles usuelles ; elles exigent de valoriser 

des aspects de la vie sociale auxquels le marché ou les contrats ne donnent pas de prix ; 

autre exemple, le secteur de l'économie sociale et solidaire, en pleine expansion aujourd'hui, 

fonctionne sur un schéma qui lui est propre et répond à des besoins que les échanges 

marchands ne peuvent satisfaire ; enfin, face aux mutations technologiques, la question de 

l'organisation du travail et plus généralement du bien-être au travail se posent sous des 

formes nouvelles qui interpellent le management des ressources humaines ; les actions 

menées dans le cadre de ce programme prendront la même forme que celles du programme 

CNR ; des actions pouvant être rattachées à ce programme sont d'ores et déjà en cours 

comme les projets SEGIACS sur la ségrégation socio-spatiale et ECOBRUIT sur l'évaluation du 

bruit ferroviaire 

Études doctorales 

Le laboratoire a organisé l'année dernière ainsi que cette année (M. Jaouen, J. Icard et St. De L Rosa) 

des journées doctorales à destination de l'ensemble des doctorants de l'ED SJPG (pour les disciplines 

du droit privé et du droit public). 

St. De La Rosa, en collaboration avec Cécile Rapoport, a organisé en avril un séminaire doctoral qui a 

permis de discuter de l'avancement des travaux des doctorants sous leurs directions. Ces initiatives 

sont utiles aux doctorants et participent à l'animation des études doctorales par le laboratoire. 

Les doctorants du laboratoire ont organisé en juin une journée doctorale sur le droit des activités 

ferroviaires. Cette journée a attiré de nombreux acteurs socio-économiques du secteur ferroviaire. 

Au sein de l'IDP, nous proposons d’organiser une journée où tous les doctorants du laboratoire 

présenteront leurs travaux : 20 min pour les 1er année et 30 à 45min pour les doctorants avancés  



La date prévisionnelle du 27/10 est proposée (à confirmer) 

Est également proposée l'organisation d'ateliers doctoraux par discipline (séminaire de 1h à1h30) : 

Rim Khemiri s'est proposée pour celui en gestion, demander à Marion Ho-Dac pour le droit, en 

économie il n'y aura qu'un doctorant, une autre organisation sera étudiée 

Début d'une thèse économie : Luc Renaud – Co-financement Contrat doctoral co-financé Région-

UVHC 

Une demande d'inscription en thèse par Validation d'Acquis de l'Expérience (VAE) a été reçue par le 

laboratoire ; le Conseil demande le CV de la personne pour juger de la qualité d’une VAE 

Documents de travail 

Il faut trouver un nouveau responsable : appel à candidature avant AG 

Pilotage de l'évaluation par l'HCERES 

Nous demanderons aux membres du laboratoire de remonter leurs publications et activités pour 

janvier 2017 (rappel de l’importance de la fiche SIR) 

Établissement de la liste de membres, membres associés et adhésions 

La liste des membres associés sera révisées tous les deux ans 

Il y a accord à l'unanimité des membres du conseil pour accueillir Hicham Rassafi-Guibal parmi les 

membres associés 

Véronique Sanguinetti (PRAG à l'IAE) souhaite s'engager dans une thèse dirigée par Kiane Goudarzi 

mais son départ oblige à trouver un co-encadrant au sein de l'IDP ; il y a accord à l'unanimité moins 

une voix pour l'intégrer aux membres associés  

Aménagements de service pour HDR 

Des demandes d'informations ont été remontées à la Présidence sur la possibilité des aménagements 

de services pour les personnes qui se présentent en HDR ; le VP en charge des Affaires juridiques, 

Vincent Poirier, a répondu que cela pouvait s'inscrire dans le concept de modulation de service 

Autorisation d'inscription en HDR 

Romélien Colavitti et Marion Ho-Dac demandent l'autorisation de s'inscrire en HDR. Les professeurs 

et maîtres de conférences HDR du conseil de laboratoire se réunissent en comité restreint pour en 

délibérer 

 

 

 

 

 


